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8. Gemeinderatsitzung 
der Gemeinde Samnaun 

 
vom Donnerstag, 9. November 2023 20:30 bis 23:15 Uhr   

Vereinslokal 
 

 
 
Anwesend: 
Gemeinderat 

Jenal Thomas, Gemeinderatspräsident (Vorsitz) 
Valsecchi Martin, Gemeinderatvizepräsident 
Heis Ralf, Gemeinderat 
Jenal Eduard, Gemeinderat 
Jenal Markus, Gemeinderat 
Jenal Pascal, Gemeinderat 
Norinelli Maurizio, Gemeinderat 
Prinz Viktor, Gemeinderat 
 

Anwesend: 
Gemeindevor-
stand 

Högger Daniel, Gemeindepräsident  
Carnot René, Vizepräsident  
Heis Daniela, Vorstandsmitglied 
 
 

Entschuldigt: 
 

Zegg Thomas, Gemeinderat 
 

Protokoll: 
 
Aktenstudium: 

Prinz Susan 
 
Heis Ralf 
Jenal Eduard 
Jenal Markus 
Jenal Pascal 
Jenal Thomas 
Norinelli Maurizio 
Prinz Viktor 
Valsecchi Martin 
 

  
 
 
 
 
44 Protokollgenehmigung Gemeinderat 15.05.04 - 2 

   
 
Das Protokoll der 7. Sitzung vom Donnerstag, 31. August 2023 ist genehmigt. 
 
  



8.Sitzung vom 9. November 2023  

2 

 
45 Vereidigung Gemeinderat 15.05.05 - 4 

 Vereidigung des neugewählten Gemeinderates  
 
Erwägungen/Beschluss 
Der Gemeinderatspräsident Thomas Jenal vereidigt den an der Urnenabstimmung vom 
22. Oktober 2023 neu gewählten Gemeinderat Markus Jenal. 
 
 
46 Kommissionen 15.06 - 8 

 Ersatzwahlen Kommissionen  
 
Erwägungen/Beschluss 
Nach dem unerwarteten Tod des Gemeindepräsidenten Karl Jenal-Danner Anfang März 
2023 wurde Daniel Högger an der Urnenabstimmung vom 16. Juli 2023 als neuer Gemein-
depräsident gewählt. Da Daniel Högger bis zu diesem Zeitpunkt Mitglied des Gemeinde-
rates war, wurde an der Urnenabstimmung vom 22. Oktober 2023 Markus Jenal als neues 
Mitglied in den Gemeinderat gewählt. 
 
Aufgrund der Wechsel im Gemeindevorstand und Gemeinderat sind auch für einzelne 
Kommissionen Ersatzwahlen nötig. 
 
Auf Antrag des Gemeindevorstandes nimmt der Gemeinderat folgende Ersatzwahlen in 
den ständigen Kommissionen der Gemeinde Samnaun vor (Änderungen = rot):  
 
Lawinen-/Sicherheitskommission 
Mitglieder    Emil Denoth 
     Claudio Kleinstein 

Hans Kleinstein-Peer 
     Daniel Högger (Gemeindepräsident), neu (Ersatz für  

Karl Jenal-Danner 
 
Schulrat     
Mitglieder    Daniela Heis (Vorstand) 
     Ralf Heis 

Maurizo Norinelli-Jenal 
Zita Valsecchi 
Thomas Zegg 

 
Baukommission 
Mitglieder    Rene Carnot (Vorstand) 

Eduard Jenal, bisher Stellvertreter (Ersatz für Daniel 
Högger) 

     Viktor Prinz 
 
Stellvertreter    Markus Jenal, neu (Ersatz für Eduard Jenal) 
     Thomas Zegg 
 
Stimmenzähler 

René Carnot, neu (Ersatz für Karl Jenal-Danner) 
Ralf Heis 
Maurizo Norinelli-Jenal 
Martin Valsecchi 
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Landwirtschaftskommission 
Mitglieder    Daniela Heis (Vorstand) 
     Ralf Heis 
     Josef Jenal-Stecher 
     Markus Jenal, neu (Ersatz für Karl Jenal-Danner) 

Maurizio Norinelli-Jenal 
Christian Prinz 

      
Betriebskommission Erlebnisbad 
Mitglieder    Daniela Heis (Vorstand) 
     Bernhard Aeschbacher (Leiter Infostelle ES) 

Eduard Jenal 
 
Kulturkommission 
Mitglieder    Daniela Heis (Vorstand) 
     Arno Jäger 
     Thomas Jenal 
     Dunja Rechsteiner 
     Martin Valsecchi 
 
Wasser-/Abwasserkommission 
Mitglieder    Rene Carnot (Vorstand) 

Eduard Jenal 
     Markus Jenal, neu (Ersatz für Daniel Högger) 

Pascal Jenal 
Karl Jenal-Oberraufner 
Martin Valsecchi 
Thomas Zegg 

 
Feuerwehrkommission 
Mitglieder    Fabrice Fischer 

Daniel Högger (Gemeindepräsident), neu (Ersatz für  
Karl Jenal-Danner) 
Karl Jenal-Oberraufner 

     Dario Prinz 
     Viktor Prinz 
     Janies Tschapeller 
 
Tabakkommission 
Mitglieder    Hansueli Baier 
     Josef Hangl 
     Werner Heis 
     Thomas Jenal 

Olivier Zegg 
 
EW-Kommission 
Mitglieder    Daniel Högger, neu (Ersatz für Karl Jenal-Danner) 

Werner Heis 
Hansruedi Jenal (Laret) 
Thomas Jenal 
Pascal Jenal 
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Sennereikommission 
Mitglieder    Daniela Heis (Vorstand) 

Ralf Heis 
Daniel Högger 
Thomas Jenal 
Viktor Prinz 

 
Kommission Tourismusprojekte/ Tourismusentwicklung 
Mitglieder    Bernhard Aeschbacher 

René Carnot 
Daniela Heis 
Daniel Högger, neu (Ersatz für Karl Jenal-Danner) 
Beat Jenal 
Eduard Jenal 
Enrico Jenal 
Ludwig Jenal 
Mario Jenal 
Thomas Jenal 

 
Jugendkommission 
Mitglieder    René Carnot (Vorstand) 
     Pascal Jenal 

Silvana Prinz 
Martin Valsecchi 
Katja Theobald 
Luca Beresini 

 
Wahlkommission (alle 6 Jahre zu wählen) 
Mitglieder    Andri Arquint 
     Sabrina Jenal 

Reto Walser  
 
 
47 Fragestunde 15.05.05 - 140 

   
 

 Viktor Prinz hat festgestellt, dass der Gefahrenzonenplan über das ganze Tal noch 
nicht angepasst ist und erkundigt sich nach dem geplanten Vorgehen. 

 
 Der Gemeindevorstand erinnert daran, dass der Souverän an der Urnenabstim-

mung vom 22. Oktober 2023 der Teilrevision der Ortsplanung «Überarbeitung Ge-
fahrenzonen Samnaun, Teil A» zustimmte. Mit dieser Revision der Ortsplanung 
sind die Gefahrenzonen mit Ausnahme von Samnaun Dorf bereinigt worden. Der-
zeit findet die Beschwerdeauflage statt und zwar bis zum 7. Dezember 2023. 

 
Für Samnaun Dorf werden die Arbeiten bezüglich Teilrevision Gefahrenzonen in 
nächster Zeit in Angriff genommen.  
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 Pascal Jenal möchte im Zusammenhang mit der Feuerwehr wissen, ob vorgesehen 

ist, dass noch weitere Personen die nötige Ausbildung absolvieren, um die grossen 
Fahrzeuge der Feuerwehr bedienen zu können. Wenn von den heutigen Chauffeu-
ren einzelne aufgrund von Krankheit, Ferien oder anderen Gründen fehlen, könnten 
allenfalls nicht alle vorhandenen Fahrzeuge eingesetzt werden, weil die nötige An-
zahl ausgebildeter Chauffeure nicht vorhanden wäre. Dies wäre insbesondere im 
Ernstfall bedauerlich. 

 
Pascal Jenal ist der Meinung, dass einige Feuerwehrpflichtige sicherlich interes-
siert daran wären, die entsprechende Ausbildung mit Fahrprüfung zu absolvieren.  

 
Aus dem Gemeinderat kommt zudem das Votum, dass es im Ernstfall nicht ideal 
wäre, wenn der Feuerwehrkommandant ein Fahrzeug bedienen müsste, weil er 
dann andere Aufgaben habe.  
 
Der Gemeindevorstand wird dies mit dem Feuerwehrkommando besprechen. 

 
 

 Gemäss Thomas Jenal hat die Fraktion Ravaisch nach der Strassensanierung nun 
eine gute Durchfahrtsstrasse. Er fragt an, ob jetzt auch die Busfahrpläne angepasst 
bzw. die Fraktion Ravaisch besser an den öffentlichen Verkehr angebunden wird. 
Insbesondere interessiert ihn die Verbindung von Ravaisch Dorf zur Talstation der 
Bergbahn. 

 
Gemäss Auskunft des Gemeindevorstandes sind die Fahrpläne für den kommen-
den Winter bereits definitiv festgelegt worden. Bereits im Laufe des Winters 
2023/2024 wird der Fahrplan für den Winter 2024/2025 erstellt. Für diesen Fahr-
plan kann auf die Bedürfnisse der Fraktion Ravaisch eingegangen und der Fahr-
plan entsprechend optimiert werden. 

 
Es wird daran erinnert, dass mit den grossen Bussen die Einfahrt nach Ravaisch 
von Compatsch her kommend im Winter nach wie vor schwierig ist. Zudem sind die 
Skibusse teilweise bereits mit Fahrgästen aus Compatsch und Laret überfüllt, so 
dass eine Fahrt über Ravaisch auch aus diesem Grund nicht zielführend wäre. Mit 
der Realisierung der Zubringerbahn Laret – Muller wird sich die Situation dann oh-
nehin grundlegend ändern und das gesamte Buskonzept neu überdacht werden 
müssen. 

 
 
48 Feuerwehrpflicht 09.03 - 113 

 Antrag Feuerwehrkommission betr. Revision von Art. 5, Art. 6 
und Art. 12 des Feuerwehrreglementes der Gemeinde Samnaun, 
Diskussion 

 

 
Erwägungen 
Mit Datum vom 19. Oktober 2023 hat die Feuerwehrkommission drei Anträge für die Re-
vision und Anpassung des Feuerwehrreglements eingereicht, die gemäss Erläuterungen 
den Bestand der Pflichtigen der Feuerwehr Samnaun zum grossen Teil sichern können. 
Der von der GVG vorgeschriebene Bestand der Feuerwehrpflichten von 70 ADF habe in 
den letzten vier Jahren nicht erreicht werden können. Die Feuerwehr Samnaun sei unter-
besetzt und könne die Aufgaben im Ernstfall so nicht bewältigen. 
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Folgende Anträge wurden eingereicht: 
 
Antrag 1: Änderung und Ergänzung zum Art. 5 
Es sollen auch Ehepartner, die in ungetrennter Ehe leben, ab dem Erreichen des 12. Le-
bensalters des jüngsten Kindes, wieder feuerwehrpflichtig werden. 
 
Antrag 2: Änderung und Ergänzung zum Art. 6 
Gemäss Art. 11 des Feuerwehrreglementes kann der Gemeinderat das Pflichtalter auf 18 
Jahre herabsenken, um den Bestand der Feuerwehrpflichtigen zu sichern. 
 
Das Pflichtalter im Art. 6 soll auf das Erreichen des 18. Lebensalter herabgesetzt werden.  
 
Diese Anpassung dient gemäss Antrag lediglich der Anpassung des Reglements, damit 
die Feuerwehrkommission die Möglichkeit ergreifen kann, um die Bestandssicherung zu 
gewährleisten. 
 
Antrag 3: 
Änderung und Ergänzung zum Art. 12 
Alleinerziehender Elternteil von vorschul- oder schulpflichtigen Kindern bis zum Erreichen 
des 12. Lebensalter. Ab da wird der alleinerziehende Elternteil wieder feuerwehrpflichtig. 
 
Der Gemeindevorstand hat die Anträge ausführlich beraten und stellt sie im Gemeinderat 
zur Diskussion. 
 
Der Gemeinderat ist der Auffassung, dass nicht per Reglement Eltern bzw. alleinerziehen-
den Elternteile dazu verpflichtet werden können, Feuerwehrdienst zu leisten und die Kin-
der ab 12 Jahren entsprechend ohne Aufsicht am Abend alleine zu lassen. Dieser Einwand 
betrifft sowohl Antrag 1 wie auch Antrag 3. Wie auch die GVG auf Nachfrage mitteilt, be-
steht eine Aufsichtspflicht der Eltern gegenüber ihren Kindern. Die GVG schlägt vor, das 
Alter allenfalls auf 16 Jahre zu erhöhen, das heisst, dass beide Elternteile bzw. der allein-
erziehende Elternteil von Kindern ab 16 Jahren feuerwehrpflichtig wären.  
 
Bezüglich Antrag 2 ist der Gemeinderat der Auffassung, dass es sich um Einzelfälle han-
delt, weil in der Regel Personen von 18 - 21 Jahren in der Ausbildung und daher ohnehin 
nicht feuerwehrpflichtig bzw. ortsabwesend sind. Diese Änderung würde nur einen admi-
nistrativen Mehraufwand für die Gemeinde bedeuten, rekrutiert würden praktisch keine 
zusätzlichen Feuerwehrleute.   
 
Die GVG empfiehlt jedoch, das Pflichtalter allenfalls auf 55 Jahre zu erhöhen. Damit 
könnte der Bestand merklich aufgestockt werden.  
 
Weiter werden folgende Voten vorgebracht: 
 
Derzeit sind 112 feuerwehrpflichtige Personen registriert. Wenn jeweils nur 30 – 40 Per-
sonen an den Übungen teilnehmen, könnte dies auch bedeuten, dass die Bussen zu tief 
sind. Eine Erhöhung der Bussen ist demzufolge zu diskutieren.  
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Es ist zu überlegen, wie die Übungen organisiert werden können, damit die Feuerwehr-
pflichtigen sie als sinnvoll ansehen und entsprechend motiviert sind. 
Der Ausbildungsstand bzw. der Übungsablauf ist nach Meinung einiger Gemeinderäte 
nicht schlecht und sollte nicht der Grund für die tiefe Teilnehmerzahl an den Übungen sein. 
 
Nach ausführlicher Diskussion weist der Gemeinderat das Geschäft mit folgenden Anträ-
gen an den Vorstand zur weiteren Bearbeitung bzw. Besprechung mit der Feuerwehrkom-
mission zurück:  
 
Beschluss 
Das feuerwehrpflichtige Alter soll auf 55 Jahre erhöht und das Reglement entsprechend 
angepasst werden (6 Ja-, 2 Nein-Stimmen). 
 
Antrag 1 der Feuerwehrkommission wird einstimmig abgelehnt. Der Gemeinderat ist der 
Auffassung, dass für Kinder mit 12 Jahren noch die Aufsichtspflicht der Eltern gilt.  
 
Ebenso ist der Gemeinderat aus den gleichen Gründen einstimmig dagegen, dass ein 
alleinerziehender Elternteil wieder feuerwehrpflichtig wird, sobald das jüngste Kind das 12. 
Lebensjahr erreicht hat (Antrag 3).  
 
Der Gemeinderat spricht sich zudem einstimmig gegen die Herabsetzung des feuerwehr-
pflichtigen Alters auf 18 Jahre aus, weil der administrative Aufwand in keiner Relation zum 
Ertrag steht. 
 
Zusätzlich soll die Bussenregelung einer kritischen Prüfung unterzogen werden. 
 
 
49 Verschiedenes 15.05.99 - 90 

   
 

 Der Gemeindevorstand stellt die Sitzungszeiten des Gemeinderates zur Diskus-
sion.  

 
Der Gemeinderat beschliesst, dass die Sitzungen ab sofort versuchsweise um 
20.00 Uhr beginnen sollen. 

 
 

 Der Gemeindevorstand hat im Rahmen der Budgetberatung diskutiert, wie zusätz-
liche Einnahmen für die Gemeinde generiert werden könnten. Die Gemeinde 
kämpft mit immer höheren Ausgaben, insbesondere in den Bereichen Gesundheit 
und Bildung. Demgegenüber stehen sinkende Einnahmen und die Rückzahlung 
von Schulden.  

 
Einen entsprechenden Antrag wird dem Gemeinderat allenfalls in nächster Zeit vor-
gelegt. 

 
 

 Der Gemeindevorstand informiert über die Teilrevision des Schulgesetzes. Die Re-
vision würde hohe Mehrkosten mit sich bringen. Es wird eine Vernehmlassung in 
der Region ausgearbeitet. 
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 Der Gemeindevorstand teilt mit, dass für die ärztliche Notfallversorgung in Sam-
naun bis Juni 2024 die bisherigen Unterstützungsbeiträge seitens des Kantons und 
des CSEB entrichtet werden. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
________________________   ___________________________  
 
Susan Prinz, Protokollführung   Thomas Jenal, Gemeinderatspräsident 
 
 
Geht an: 

 Mitglieder des Gemeinderates Samnaun 
 Mitglieder des Gemeindevorstandes Samnaun 
 
 
 
PUBLIKATIONSDATUM: 
21.11.2023 
 
 
 
 
 


